
COMITÉ ACADÉMICO de la Licenciatura en Diseño de Paisaje
Acta Nº 02-13 - Sesión Ordinaria – 05/03/13

ASISTEN: 
Coordinador por la Facultad de Agronomía, Dr. Carlos Pellegrino 
Coordinador por la Facultad de Arquitectura, Arq. Juan Articardi 
Coordinadora por el Eje de las Ciencias, Técnicas y Tecnologías del Paisaje, Dra. Gabriela Speroni
Coordinador por el Eje de  Teoría e Historia del Paisaje, Arq. Rosana Sommaruga
Coordinador por el Eje de Prácticas Proyectuales, Arq. Mag.CsA Rafael Cortazzo 
Coordinador alterno por el Eje de las Ciencias, Técnicas y Tecnologías del Paisaje, Arq. Duilio Amándola
Coordinadora alterna por el Eje de Prácticas Proyectuales Ing. Agr. Mag. Martha Tamosiunas

Secretaría: Arq. Luis Contenti

I – ASUNTOS ENTRADOS

Previo al inicio del tratamiento de los asuntos del orden del día, Juan Articardi informa acerca de la 
transición de las secretarías y de las dificultades en la obtención de la información.

Se acuerda alterar el orden del día.

REVALIDAS

Se plantea la importancia de resolver rápidamente el tema de las reválidas. 

SOLICITUD PRESENTADA POR EL ESTUDIANTE THOMAS GUTIÉRREZ

Juan Articardi plantea el caso y manifiesta su inquietud respecto a la tabla de equivalencias 
propuesta por el Comité y aprobada por la Comisión Coordinadora.
Duilio Amandola expone los contenidos de los cursos de Construcción de la Facultad de 
Arquitectura y plantea que a su entender correspondería otorgar los créditos correspondientes al 
curso de Técnicas y Procedimientos Constructivos I a aquellos estudiantes que hubieren aprobado 
el curso de Construcción I.
Rosana Sommaruga manifiesta que no tiene inconvenientes en reformular la tabla pero no está de 
acuerdo con transgredirla.
Juan Articardi sugiere trasladar el tema a la Comisión Coordinadora sugiriendo que se pueda 
inscribir a los cursos en forma condicional hasta que el tema sea tratado por el Comité Académico.
Rafael Cortazzo propone darle el modulo por aprobado.

Resolución:

1_Con referencia a las solicitudes de otorgamiento de créditos presentadas por el 
estudiante Thomas Gutiérrez (C.I.  4.550.637-4) el Comité Académico resuelve:

1.1_ En virtud de lo informado por el Coordinador alterno por el eje de las 
Ciencias Técnicas y Tecnologías del Paisaje, recomendar el otorgamiento de 
los créditos correspondientes al curso de “Técnicas y Procedimientos 
Constructivos I” dada la equivalencia con los contenidos del curso 
Construcción I de la carrera de Arquitectura.

1.2_ En virtud de lo resuelto en la sesión ordinaria de fecha 4 de octubre de 
2012, recomendar el otorgamiento de los créditos correspondientes al curso 
“Representación Gráfica del Espacio I” dada la equivalencia con los 
contenidos de los cursos Medios y Técnicas de Expresión I y II de la carrera 
de Arquitectura.

1.3_ Posponer el tratamiento de la solicitud de otorgamiento de los créditos 
correspondientes al curso “Representación Gráfica del Espacio II” hasta tanto 
se realice  una consulta respecto a las equivalencias al jefe de cátedra de 
Medios y Técncias de Expresión.

1.4_ Comunicar la presente resolución a la Comisión Coordinadora.
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SOLICITUDES PRESENTADAS POR LOS ESTUDIANTES ANTDREA CASURIAGA, CECILIA 
LOPPACHER Y EDUARDO PÉREZ   BERINDUAGUE  

Resolución:

2_ Con referencia a las solicitudes de otorgamiento de créditos como materias 
electivas presentadas por los estudiantes CASURIAGA, Andrea (C.I. 3.506.136-8  ), 
LOPPACHER, Cecilia (C. I. 1.774.617-4) y PEREZ BERINDUAGUE, Eduardo (C.I. 
3.155.478-3) , el Comité Académico resuelve:

2.1_Recomendar a la Comisión Coordinadora se solicite a los estudiantes 
trasladar las propuestas presentadas de creditización como materias electivas 
a sus tutores a los efectos de que estos estudien su pertinencia.

2.2_ Posponer el tratamiento de las mismas hasta tanto sean presentados los 
planes de cursado de optativas.

SOLICITUD PRESENTADA POR EL ESTUDIANTE MARTÍN NOGUEIRA

Resolución:

3_ En virtud de lo resuelto en la sesión ordinaria de fecha 4 de octubre de 2012, el 
Comité Académico resuelve:

3.1_ Recomendar el otorgamiento de los créditos correspondientes al curso 
“Botánica II” solicitada por el estudiante  Martín Noguerira dada la 
equivalencia con los contenidos del curso “Fisiología Vegetal” de la carrera de 
Ingeniero Agrónomo.

3.2_ Recomendar que en caso de que el estudiante Martín Nogueira solicite el 
otorgamiento de los créditos correspondientes al curso “Botánica I”, se 
acceda a dicha solicitud dada la equivalencia con los contenidos del curso 
“Botánica” de la carrera de de Ingeniero Agrónomo.

3.3_ Comunicar la presente resolución a la Comisión Coordinadora.

SOLICITUDES PRESENTADAS POR EL ESTUDIANTE DANIEL FAGGI

Se pospone el tratamiento.
En el caso de la solicitud de otorgamiento de créditos correspondientes al curso Hidrología y Riego, 
se aguarda la consulta al grupo disciplinario de Hidrología de la Facultad de Agronomía.

TEMA PLANTEADO POR EL PROFESOR MARCHESI

Rafael Cortazzo consulta respecto a la resolución tomada en respuesta a la nota enviada por el 
profesor Marchesi a partir de la situación planteada por un estudiante del curso de Botánica III 
Juan Articardi y Carlos Pellegrino repasan los antecedentes e informan acerca de las resoluciones 
tomadas: la transmisión al profesor Marchesi del apoyo de la Comisión Coordinadora, el elevar el 
tema a la Comisión Directiva del CURE y el quedar a la espera frente a cualquier acción que se 
tome.

TUTORÍAS

Juan Articardi informa acerca de lo resuelto por la Comisión Coordinadora en cuanto a habilitar 
inscripciones condicionales a los cursos optativos de modo que los estudiantes puedan cumplir con 
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el requisito de presentar sus tutores.

Rafael Cortazzo propone convocar a los estudiantes a una presentación sobre el tema de las 
tutorías.

Resolución:

4_ El Comité Académico resuelve recomendar a la Comisión Coordinadora la 
realización de una instancia de presentación dirigida a los estudiantes con respecto 
al tema de las tutorías. En dicha instancia se presentaría la lista de los docentes Gº3 o 
superior de la LDP.

Juan Articardi propone se ajuste el calendario de fechas límite para la presentación de tutores, de 
modo tal que la generación 2012 pueda comenzar a cursar asignaturas optativas habiendo elegido 
tutor y presentado el plan de cursado.

Se acuerda que la primera sesión del mes de abril -fecha tentativa: jueves 4 de abril- se destine al 
estudio de los planes de cursado de optativas presentados por los estudiantes de la Generación 
2008-09.

PROGRAMAS

PROGRAMAS DE CURSOS CURRICULARES

Se ingresan los siguientes programas correspondientes a cursos del primer semestre:

Técnicas y Procedimientos Constructivos II
Diseño de Paisaje II (Taller Cortazzo)
Diseño de Paisaje IV (Taller Cortazzo)

Se ingresa asimismo el programa de Técnicas y Procedimientos Constructivos I correspondiente al 
segundo semestre.

Rafael Cortazzo plantea su inquietud acerca de la fecha límite establecida del 15 de febrero para la 
presentación de los programas.
Articardi manifiesta su acuerdo con esta inquietud e informa que el plazo fue establecido por el 
Consejo de la Facultad de Arquitectura. Agrega que la Comisión Coordinadora realizó un ajuste del 
calendario propuesto fijando el día 15 para la recepción de programas y no para la entrega de los 
mismos a la Facultad de Arquitectura. Propone debatir acerca del establecimiento de fechas que 
sirvan a todos los cursos. 
Cortazzo propone la posibilidad de definir fechas diferenciales en función del tipo de curso.

INFORME DE LO RESUELTO POR LA COMISIÓN COORDINADORA RESPECTO A LA 
SOLICITUD DE PROGRAMAS POR PARTE DE LA FACULTAD DE ARQUITECTURA

Se repasa lo resuelto por el Comité Académico en la sesión pasada (19 de febrero) y el tratamiento 
del tema en la Comisión Coordinadora, la cual compartió el criterio propuesto por el Comité. Se 
informó a la Facultad de Arquitectura al respecto y se está preparando el ingreso del expediente. Se 
pondrán los programas aprobados en la página de dicha Facultad -donde ya se incluyó la frase 
“Programa en Revisión” y se harán las gestiones para habilitar el acceso a los mismos en la web del 
CURE.

TRATAMIENTO DE PROGRAMAS: TABLA DE SEGUIMIENTO / PROGRAMAS 
CORRESPONDIENTES A CURSOS DICTADOS QUE NO HAYAN SIDO TRATADOS AÚN POR EL 
COMITÉ

Juan Articardi informa que no cuenta con la información actualizada aún y que su intención es que la 
tabla de seguimiento esté pronta lo antes posible.
Martha Tamosiunas plantea que el debe que se había constatado en la gran mayoría de los 



COMITÉ ACADÉMICO de la Licenciatura en Diseño de Paisaje
Acta Nº 02-13 - Sesión Ordinaria – 05/03/13

programas era el de la explicitación de las unidades temáticas y la inclusión de los cronogramas. 
Por otra parte plantea la necesidad de definir un método para la recepción de los programas y 
cronogramas en tiempo y forma. Propone que la solicitudes a los docentes se realicen con copia a 
los miembros del Comité Académico.
Rosana Sommaruga plantea la necesidad de que el Comité priorice el destinar tiempo a la discusión 
de temas académicos. 
Para Duilio Amándola el énfasis en las cuestiones administrativas es razonable en el origen pero 
que ahora debe pasarse a discutir aspectos académicos.
Rafael Cortazzo propone trabajar en la dirección de que los programas se piensen en función de la 
LDP.

AGENDA DE REUNIONES CON DOCENTES SOBRE ESTRATEGIAS 

Juan Articardi plantea que el Comité Académico debe profundizar en el mecanismo de las reuniones 
con los docentes. Propone definir un calendario de reuniones con docentes de algunas de las 
asignaturas a partir del mes de abril.

Se discute acerca del caso de Métodos de Investigación en Ciencias Sociales:
Martha Tamosiunas plantea reservas al respecto de la viabilidad del trabajo conjunto.
Para Rafael Cortazzo el curso presenta la oportunidad para la realización de un llamado, al tiempo 
que manifiesta su interés en las cátedras múltiples.
Tomasiunas agrega que el Comité Académico debería definir cuales son los contenidos que el curso 
debe tener y luego definir un procedimiento.

Resolución:

5_ El Comité Académico resuelve invitar a los equipos docentes Métodos de 
Investigación en Ciencias Sociales a la segunda sesión del mes de abril -fecha 
tentativa jueves 18- reiterando la solicitud de envío previo del Informe de 
Cumplimiento de Programa, en los casos en que no se haya remitido aún.

CUSOS OPTATIVOS

Juan Articardi informa acerca de lo resuelto por la Comisión Coordinadora respecto a la habilitación 
de la inscripción condicional a los siguientes cursos optativos:

Representación Gráfica del Espacio III
Bioestética y Gestión del Paisaje
Protección Vegetal I
Luz y Color en el Paisaje

Martha Tomasiunas consulta acerca de la inscripciones a dichos cursos. Dado que aún está abierto 
el período de inscripciones se dispondrá del número de inscriptos recién para la próxima sesión.

Resolución:

6_ En virtud de que la Comisión Coordinadora ha habilitado las inscripciones 
condicionales a los cursos optativos y de que ha establecido el cupo mínimo en 10 
estudiantes  -con la clausula de que en caso de que el número de inscriptos se halle 
comprendido entre 8 y 10 el caso pasaría a estudio de la Comisión-, el  Comité 
Académico resuelve:

Estudiar únicamente los programas correspondientes a cursos que alcancen el 
mínimo absoluto de 8 inscriptos.

Se agenda el comienzo del tratamiento de los programas, informes de cumplimiento y evaluaciones 
estudiantiles para la primera sesión del mes de mayo (f  echa tentativa: jueves 2 de mayo  )
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PASANTÍA DE INVESTIGACIÓN EN EL PROYECTO “PAUTAS Y RECOMENDACIONES PARA EL 
ORDENAMIENTO PAISAJÍSTICO DEL DEPARTAMENTO DE MALDONADO”

SOLICITUD REMITIDA POR LA COMISIÓN COORDINADORA

Se pospone el tratamiento del tema para la próxima sesión

DEFINICIÓN DE FECHA Y HORA DE REUNIÓN PARA EL AÑO 2013

Se acuerda pasar los días de reuniones a los días jueves a las 9:30 hs.

II– PLANTEAMIENTOS

Rafael Cortazzo comunica que el Consejo de Facultad de Arquitectura había solicitado a la LDP un 
relevamiento de la situación funcional de sus docentes, con el objetivo de que a mediano plazo los 
cargos docentes dependan de llamados.
Juan Articardi informa que se están realizando dos informes: uno dirigido al Consejo de la Facultad 
de Arquitectura y otro a la Comisión Sectorial de Enseñanza que irá con copia a los Consejos de 
ambas Facultades y a la Directiva del CURE.

Rafael Cortazzo felicita a la Comisión Coordinadora por las gestiones realizadas para la obtención 
de recursos para la LDP. 

Rafael Cortazzo solicita que las encuestas de opinión estudiantil de la Facultad de Arquitectura sean 
remitidas a todos los miembros del Comité Académico. Juan Articardi se hará cargo de remitirlos y 
solicita se haga lo propio con las evaluaciones de los cursos dependientes de Facultad de 
Agronomía.

Rafael Cortazzo consulta por el número de inscripciones a la LDP en 2013. 
Juan Articardi comunica que se han registrado 60 inscriptos y 7 más en calidad de condicionales.

Martha Tamosiunas plantea la necesidad de disponer de un lugar para archivo de los órganos de la 
licenciatura en la CCI. Se acuerda realizar gestiones en ese sentido.

III- APROBACION DE ACTAS

Se acuerda que se impriman tres juegos de actas:
El original será firmado por todos los miembros del Comité y quedará en el archivo del mismo.
Las dos copias -una para cada Coordinación- serán firmadas por el Presidente del mismo.

Se aprueba el acta correspondiente a:

_ Sesión Ordinaria del 13/02/13 – Acta Nº01/13

IV– PRÓXIMA SESIÓN

Se fija la próxima sesión para el día jueves 21 de marzo a las 9:30 en la CCI

Arq. Juan Articardi.
por Com. Acad. LDP


